
20160116 新聞追追追大選特別報導 黃國昌談話部分 

主持人：不過我就要請教國昌，其實在這次的選舉當中，你的對手幾乎是用總統

級的規格在打你這個對手，所以這次選舉的過程裡頭，你雖然贏得這場選戰，非

常的不容易，更不要說因為你是時代力量黨主席，我們剛給大家看的這個激戰區

裡頭，你看你們三席全上，你現在心裡的感受是什麼，在這次選戰當中讓你印象

最深刻的，還有你們碰到的，你認為你聽到最大的聲音是什麼？ 

 

黃國昌：其實真的要感謝選民對時代力量的信任以及對時代力量的支持，這份託

付時代力量從今天晚上開始不敢忘記，我們接下來一定繼續努力，不會辜負大家

的期待。 

 

那第二個是我覺得真的讓我高興的事情倒不是說我們幾個在這個關鍵的三

席都取得勝利，而是我們希望堅持的原則我們做到了，因為我們以期許新政治自

詡，所以我們一開始就決定要打一場正面積極的選戰，我們不希望落入以前的政

治口水戰，也更不會跟對方去打抹黑烏賊戰，我們一路以來就是提出我們的政見

理念來爭取選民對我們的訴求，當然在這中間的過程當中遭遇到非常多的風雨，

我想選舉過去了也沒有必要一一細數，但是很重要的就是我們能夠堅持這個原則

打到最後那而且能夠最後取得這樣子的結果。 

 

我覺得比較重要的意義在於說有兩個層次，第一個事情是說，這樣子的選舉

方式是有可能的，也就是說你其實不必要去藉由抹黑或是攻擊對手而取得勝利，

你事實上是可以走一條堂堂正正的大道；第二個重要的意義在於說，任何的政治

人物其實都不太應該去依恃所謂的基本盤，也就是說在所謂的藍大於綠或是綠大

於藍傳統基本盤當中，你覺得你不管做什麼樣的事情，說什麼樣的話，你下一次

選舉當中只要黨旗揮起你還是會投票給你，這個規律被打破了，那當這個規律被

打破以後，我會覺得包括我自己我相信昶佐跟慈庸也是這樣子，我們必須要開始

真正的學會對選民謙卑，當選民託付給你的時候，當你背棄了對選民的承諾，在

下次的選舉當中，選民是可以用選票來教訓你。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：國昌這次，因為很多人覺得時代力量票其實都是空氣票，所以在選前大

家不敢預估，你認為為什麼這次空氣票它可以化成一個實質的選票，這次時代力

量能夠，坦白講已經成為國會第三大黨了，也有人在質疑說你們將來跟你們的友



黨民進黨，你們的合作方式是怎麼樣，因為在選前民進黨是拼命的在催自己的政

黨票，所以未來你們在國會裡頭你們認為你們該扮演的角色是什麼樣子？ 

 

黃國昌：當然作為時代力量的執行黨主席，我對於這次不分區的政黨票沒有辦法

達到預期過10%，我心裡面是有一點難過，因為我們不分區…… 

 

主持人：你們本來預估有可能會6席對不對？ 

 

黃國昌：是沒有到6席，但是我本來預估的得票率是10%，那我心裡是有一點難

過，因為有很多很優秀的人才，特別是林依瑩，他長期的去關照老年的長照，不

老騎士的傳說很令人感動，但是我說過我們自詡能夠開創新政治，所以我們在整

個選戰的過程當中，就如同最後一場記者會我說的，我們不會打搶救牌，也不會

打悲情牌，我們就是用我們的理念來爭取選民的認同，希望選民能夠本著自己的

初心投下這張票。 

 

那對於這樣的結果，我們必須一方面要欣然的接受，那另外一方面也是鞭策

我們自己未來必須要更努力，要做出實際的成績才能夠爭取更多人的支持跟認同，

那我想整個選舉的結果當然你可以說是延續著1129九合一選舉的基調，對馬政

府的施政，對過去國會的表現，選民投下了一張重重的不信任票，但是在這個主

弦律之外，另外有一個值得觀察的現象就是說，人民對於新政治的確有相當程度

的期待，未來臺灣的政治是不是能夠我們談的就是價值，談的就是是非，而不是

在黨派之間有一個沒有辦法跨越的鴻溝，在重要有關於國際民生對臺灣未來重要

的議題上，可以捐棄成見，攜手相互合作，我會覺得這是在選後所有的臺灣人民

期待這幾個主要政黨必須要達成的目標。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：這個是跟昨天的事件有關係嗎？還是有什麼特別的原因年輕人衝出來投

票嗎？ 

 

黃國昌：我覺得當然第一個啦我還是要先感謝民主進步黨，在這三個選區當中並

沒有提名，那讓我們來挑戰本來所謂藍大於綠的這樣子的一個板塊，第二個也要

感謝很多年輕人他們願意站出來投下支持的一票，整體上面的氛圍我會覺得說大

家對於新政治的期待，對於新的時代的一個想像，這整個大的環境上面的氛圍可



能會比在整個選戰的過程當中，一些可能傳統上面選戰的一些所謂技巧或者是技

倆，我會覺得那個都來得重要的太多，因為其實我們三個人在打這場選戰的時候，

其實非常的不傳統，我具體的講，雖然慈庸那邊後來非常感謝林佳龍市長去當他

主委，但是慈庸的第一任的競選總幹事其實是我，那個時候我加入時代力量的第

一個工作就是慈庸的競選總幹事，那個時候開始在幫慈庸張羅所謂競選的幹部，

那些競選的幹部包括後來Freddy林昶佐他的競選幹部跟我自己的團隊大概有個

特色，那個特色就是裡面平均的年齡不會超過30歲，全部都是20幾歲的人，從

來沒有打過什麼選戰。 

 

所以一開始一些民進黨的朋友來幫忙的時候，他們會覺得說你們這樣是要怎

麼選啊？就是這個也不懂那個也不懂，傳統的都沒去搞，那你們到底要怎麼選，

當然我還是必須要感謝民進黨很多朋友，在我們完全沒有組織的情況之下，他們

在地面部隊上面或多或少的支援對我們來講都是補足我們這邊的不足。 

 

但是在整個選戰的主軸上面，我們希望能夠做到的事情是，包括我們的政見，

包括我們的訴求，那個都是必須要由我們自己負責，因為那個是我們對選民的承

諾，也是我們未來進入國會以後，我們必須要努力的政策目標跟方向，在這個選

戰這樣子不斷地打下來，我們當然空戰的部分用的其實滿多的，因為我們也沒有

任何的錢可以去做什麼電視的廣告，不要說一般正常電視台的廣告，像我們的對

手是大量的去買那個地方系統台的蓋台廣告，對我們來講唯一能夠使用的大概只

有網路，透過網路的方式把我們的訊息盡量的散出去，當然影響到選區裡面多少

選民，這個可能我們還要事後透過一些比較有系統的分析才會知道。 

 

不過我覺得整個主弦律就如同剛剛姚老師所說的，大家對於新政治的期待大

概是延續了前年1129，2014年年底的時候九合一的選舉一路到現在這個地方，

當然我會覺得下一個階段，對於像我們這種新興的政黨，所謂的第三勢力真的比

較嚴酷的挑戰是說，我們有沒有辦法在國會裡面真正的拿出一些成績單來，爭取

選民說對這種所謂新世代的力量，可能不僅僅是說在一些公民運動當中會提出一

些訴求而已，在具體的政治操作的領域，在國會裡面我們也能夠展現出我們的專

業跟我們對人民負責任的態度。 

 

主持人：那時候開始小英出來講說不要配票，你們那時候心情是怎麼樣子？後來

是真的被分掉很多嗎？ 

 



黃國昌：我必須要老實講就是說，的確在那個時間點上有一些政界的前輩，那其

實有透過各方面的方式的訊息建議我們說要打告急牌，但是我再強調一次，就是

說我們如果自詡能夠為新政治開創一條道路的話，我真的不希望用傳統過去選戰

的那種方式，時代力量在這次選戰當中堅持的幾個原則，我說過跟勝選的結果比

起來，我們更高興的是那些原則我們都守住了，第一個是我們絕對不會對我們的

對手進行那個謾罵抹黑式的人格的攻擊，我們不打負面選戰，那第二個事情是說

我們對於我們的友黨，大家如果仔細觀察的話，時代力量絕對不口出惡言，這個

是我一直在要求時代力量所有的黨內同志，我們一定要做到這樣的事情。 

 

主持人：那時候聽說有約定兩邊不能攻擊對不對？ 

 

黃國昌：沒有啦，沒有什麼這樣子的約定，因為這樣子的約定你說不管是口頭還

是書面的，你到底要怎麼進行，第三個很重要的事情是說我們那時候之所以沒有

去打告急牌或者是沒有去打悲情牌，我們還是希望如同柯一正導演所講的那句話，

相信自己的初心，今天這些選票如果真的就是選民的初心，對時代力量的託付的

話，這步我們雖然沒有跨得很大，但是這是很重要的第一步，我們很感謝臺灣社

會，很感謝選民願意給時代力量這個成立不到一年的政黨這樣子一個第一步的機

會，未來其實還有很長的路要走，時代力量能不能夠越來越茁壯，成為我們自詡

成為臺灣第二個本土政黨，那個就要看我們接下來在國會裡面的表現，以及我們

所提出來的政策，我們所要求自己政黨所遵循的原則是不是真的能夠具體的落

實。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：不過國昌在這次選舉的過程當中，講到時代力量其實應該是被國民黨攻

擊得最兇的，可是也是被攻擊得最莫名其妙的，包括連長頭髮都被罵，包括尤其

是你，什麼岳父啦當兵啦甚至還有什麼其他什麼反正戀情都拿出來講了，講一下

你們那時候的過程，你在打贏這場選仗的時候那種心情可不可以跟我們講，中間

的轉折。 

 

黃國昌：其實比較著急的是支持者，那大概所有來幫忙的支持者都要我要反擊，

因為如果要打這種選戰的話，老實說我們的對手可以說的事情還滿多的啦。 

 

主持人：可是你被攻擊的時候會不會很緊張，想說會影響？ 



 

黃國昌：那個時候要堅持下來，我必須要說心裡面的確是很掙扎，掙扎只要是說

你要對你的支持者交待，因為他們可以說是他沒有領我半毛錢，他就每天早上到

晚上就很自動的跑到競選總部來幫忙，然後到外面幫你拉票，在外面幫你拉票的

時候，然後看到特定的電視台鋪天蓋地的在那邊講，然後講說你怎麼都不出來反

擊，你怎麼都不出來說什麼，那個其實自己對支持者的心理上的壓力會非常非常

的大，那有一些支持者會因此而不諒解，但是我就會嘗試著讓他們瞭解到說我們

為什麼要這樣子堅持，我們為什麼要做這樣子的選擇。 

 

主持人：可是過程裡面你對於打贏這場選戰其實是沒有把握的對不對，還要做這

樣的堅持。 

 

黃國昌：其實老實講就是一直我對於選戰的結果就是審慎樂觀，最大的理由是說，

過去這幾年來一波又一波的公民運動讓我相信一件事情，那件事情就是臺灣社會

還是一個講道理的地方，你不要以為說你有錢你有勢甚至你手上掌握了媒體，你

就可以為所欲為，我相信過去幾年的公民運動，一波又一波，已經一而再再而三

的印證這些事情，既然我們是來自於民間社會，我們是從這些公民運動出身的人，

我們希望能夠把這些運動落實的理想帶到國會當中，我們就會希望自己在參與政

治的這個過程當中，不要違背我們一開始的初心，不要違背我們一開始的理想，

因為如果我們選擇的是另外一種傳統舊的方式把自己做得跟對手一樣那樣子沒

有...那個形容詞就容我跳過去，那其實我們的參與這個政治其實變得沒有意義。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：可是她下的第一道命令，叫民進黨謙卑謙卑再謙卑。 

 

黃國昌：我覺得蔡主席她基本上的態度是對的，就是從形式上面來看是你勝選了，

但是實質上面來看是選民把託付交給了你，你接下來就是要開始工作，為人民工

作，為這塊土地工作，因此我覺得蔡主席她在選後能夠去展現出這樣子的一個氣

度，我個人是給予高度肯定，但是我還是要說的就是說，接下來2月1號以後新的

國會任重道遠，有很多急切的事情，有很多重要的法案我們過去幾年當中全部都

卡在我們的立法院，現在國會的結構既然已經徹底地改變，就沒有其他的理由沒

有其他的藉口再讓這些改革的法案卡在立法院當中。 

 



那當然接下來可能一一清點還會有很多法案要陸續處理，我相信在2月1號開

議以前，我們還有一些時間能夠趕快的把選務告一個段落，同時為2月1號馬上就

要展現的新的國會做積極的準備。 

 

第二個部分我其實就是想要鄭重的呼籲一下，現在選舉已經結束了，所有的

不管是激情還是悲情還是不管過去發生什麼事情都結束了，但是我真的要誠懇的

呼籲一件事情就是說，我真的不希望臺灣未來再出現這種選舉的方式，不管是對

誰，不管是哪一個政黨所發起的，我真的都不希望，因為那樣子的一種選舉的方

式會讓有很多事情被犧牲掉，那個失去的其實已經超越選舉的輸贏，我所謂很多

事情被犧牲掉是說，這個社會其實在選戰之外還有很多很重要的核心價值，譬如

說講道理，譬如說一個做人最起碼應該要有的decency，那個東西是不管政策上

面有什麼樣不同的立場是千萬不能夠被失去掉的。 

 

那像死刑存廢這種重大的政策議題，時代力量的黨內從來沒有做過正式的討

論，我們在這波政見當中其實也沒有提出來，因為時代力量的政見在網路上面全

部都可以看得到，但是你在選舉的關頭拿這種攸關人權司法改革刑罰的效果，這

麼重要而且重大爭議的問題是用消費像鄭捷的殺人那樣子一個案件在挑起社會

人內心最深層的那個脆弱的恐懼感，我會覺得這種選戰的方式真的非常的不可

取。 

 

特別是當我在我自己的選區，我在我自己的家鄉汐止，我看到那些親子台被

那些怵目驚心的廣告蓋台的時候，我心裡真的很難過，我想天啊，如果像我兒子，

跟我兒子一樣可能都只有五六歲的小朋友看到那些廣告的時候，對他們的心靈會

造成什麼樣子實質的影響，那這樣子的選舉方式並不是說好像選戰結束，勝負誰

贏誰輸就過去了，而是我們怎麼樣讓所有未來會參與選舉的人不要再用這樣子的

方式來進行選舉，因為會把很多人對民主政治的信心，很多人對於我們在這個社

會當中如何待人處世要求做人的那個最基本的要求全部都喪失掉了，這個是我希

望說在這次選戰以後，因為我相信臺灣未來2018年2020年，接下來還會有好多

好多選舉，在這些選舉過程當中，我不敢說一次到位，但是慢慢慢慢的讓這種惡

質的選風能夠消失掉。 

 

 


